

2.3 Historique

Les données présentées ici sont issues des interviews de M. Robert Lesage, président de l'association du Grand lac Rond et de M. André Patry, conseiller municipal à Bouchette

Dans les années cinquante, le lac était très abondant en poissons de toute sorte, et beaucoup d'espèces venaient frayer dans les eaux printanières lorsque la rivière affluait, faisant la renommée du lac en matière de qualité de pêche. Aussi, l'eau était claire jusqu'à ce que l'on puisse voir jusqu'à 25 pieds de profondeur environ. Les berges du lac étaient sauvages sans que l'on puisse rencontrer une seule construction sur une dizaine de kilomètres.

À partir des années 1970-1980, avec la vente de nombreux terrains autour du lac et la construction de plusieurs barrages dans le bassin versant les choses ont commencé à changer. Les chalets sont apparus très rapidement autour du lac changeant radicalement l'apparence de ses berges (il existe aujourd'hui environ 360 habitations autour du Grand lac Rond). De plus, les accès au lac se sont multipliés avec le temps.

L'abondance de poissons qui avait rendu le lac célèbre dans la région n'existe plus, les prises se font rares et certaines espèces ont même disparues (exemple du petit doré).

De plus, il y a plusieurs indications que la qualité de l'eau semble s'être dégradée fortement durant cette même période : la visibilité se limite à environ 5 pieds de profondeur, on enregistre d'importantes variations du niveau de l'eau causées vraisemblablement par les barrages en amont du lac ainsi que la multiplication de la circulation de gros bateaux à de faibles profondeurs. Enfin depuis deux ans, il apparaît, au cours de l'hiver une coloration rouge de la glace, qui a été interprétée comme étant une fleur d'eau de cyanobactérie, ce qui a suscité l'inquiétude de la population.

Au sein d'une autre rencontre, nous avons rencontré Monsieur Alan Smith, membre de l'association des Amis du lac Pemichangan (situé dans le bassin versant du Grand lac Rond) qui habite sur le lac Pemichangan depuis le début des années 1970. Il nous a raconté une anecdote concernant la vente de nombreux terrains très petits (environ 60 pieds de largeur) autour du Grand lac Rond entre 1970 et 1971 à un grand nombre d'étranger, qui pour la plupart, se sont mis à défricher abondamment la